

## Les Souvenirs



# Raïssa Maritain

Les souvenirs de Raïssa Maritain, parus à l'origine pendant la Seconde Guerre mondiale, sont devenus un classique en raison de la profondeur du propos associée à la richesse de la vie du couple Maritain. Dans un article du *Figaro*, publié en 1948, François Mauriac expliquait à ses lecteurs que chez les Maritain « l'ordre de l'esprit rejoint l'ordre de la charité ». Est-ce si simple ? On aimerait le croire et, globalement, l'affirmation est juste. Dans ce récit, on revit avec l'auteur à la fois l'éclosion de l'amour entre elle et Jacques, le scintillement de l'intelligence en route vers la vérité et ces amitiés qui constituent autant de bornes de leur existence. Des grands noms apparaissent : Léon Bloy, Bergson, Péguy... On en croise, plus oubliés aujourd'hui : Psichari, Massis et bien d'autres encore. Comme tout souvenir, ceux de Raïssa expriment son point de vue. Pour une connaissance plus complète de l'époque, et un regard différent, il faudrait lire en parallèle ceux de Massis, par exemple. Mais quel éditeur aura le courage de les rééditer ?

**Stéphen Vallet**

Raïssa Maritain, *Les grandes Amitiés*, t. 1, *Souvenirs*, Parole et Silence, 366 p., 26 €.